
“Vamos a entretener
al público”

En el concierto del Teatro Nescafé
de las Artes, Valentín Trujillo cuenta
que abordará un repertorio que va
desde canciones chilenas hasta reco-
nocidas piezas internacionales,
“donde le rindo homenaje a músicos
maravillosos como George Gers-
hwin, que va a ser el compositor más
interpretado ese día”, anticipa. 

“Vamos a entretener al público y
dar las gracias”, señala, y describe el
escenario, y sobre todo, el piano, su
instrumento, como uno de sus gran-
des motivadores para seguir vigen-
te. “Ojalá que me lo crean, porque
cuando me siento al piano, ahí está
el viejo de 92 años, pero viene algo
mágico, una vitalidad que me per-
mite estar más de dos horas tocando
con mucha fuerza. Y cuando termi-
no, me quedo como alguien de 96”,
ironiza perspicaz.

“Tocar es el balón de oxígeno más
maravilloso que me acompaña y que
me hace recordar a gente tan querida
que anda cantando en otras galaxias,
pero que siempre están en mi recuer-
do, y que cuando llegue el momento
de juntarme con ellas, no van a decir,
‘¡hola!, ¿qué te habías hecho?’ No.
Me van a dar las gracias, porque las
he estado recordando siempre”,
cuenta nostálgico. 

Reflexivo, dice: “Todo lo que ven-
ga va a ser muy bien recibido. Cada
vez que tengo la oportunidad de in-
terpretar música frente a un público,
pienso que podría ser la última vez, y
por lo tanto doy todo lo que tengo. Si
tú no tienes conciencia de que a este
violín, que tiene 92 años, la cuerda se
le puede cortar en cualquier momen-
to, estás cometiendo un error. Y no lo
digo con pena, sino que realmente es-
toy muy agradecido de estar cons-
ciente de que, sentado frente a un
piano, sí doy la completa sensación
de que estoy en plena vigencia. Aho-
ra, si me quieren hacer trotar, no
cuenten conmigo”, señala risueño.

La edad se representa con nú-
meros y Valentín Trujillo
juega con e l los . “Estoy

bien, tengo 92 pero me siento de
94”, dice de entrada con humor y
se larga a reír, explicando que de
esta forma lo que en realidad
quiere expresar es que “me sien-
to con mayor energía para la
edad que tengo”.

Lo afirma en un momento de su
vida en el que, pese a su dilatada y
exitosa trayectoria,
todavía se entusias-
ma con pensar en su
próximo concierto,
una rut ina que le
gusta, y que ahora
llegará como una in-
vitación a celebrar. 

En septiembre del año pasado
recibió el Premio Nacional de Ar-
tes Musicales, una distinción es-
quiva para los intérpretes popula-
res, y que le significó un reconoci-
miento merecido a una carrera que
ha marcado a varias generaciones
en el país. 

El logro lo festejará este 15 de ju-
nio en el Teatro Nescafé de las Ar-
tes con un concierto titulado sim-
plemente “¡Gracias!”, donde esta-
rá acompañado de su familia en el
escenario con el grupo Herencia,
integrado por sus nietos, José An-
tonio Amat Trujillo, Pablo Ignacio
Amat Trujillo, Pedro Andrés
Amat Trujillo y Andrea Paz Truji-
llo Godoy, además del cantante de
tangos Omar Lavadié y de las in-
térpretes Amaya Forch y Consue-
lo Schuster.

“Creo que se ha hecho, afortu-
nadamente en mi persona, una
correcta reconciliación hacia la
música popular. Porque por años
figuras que hicieron aportes ex-
traordinarios en la música chile-
na no fueron premiados”, plan-
tea Trujillo. “A mi juicio, el más
afectado de todos fue Francisco
Flores del Campo, que me parece
increíble que muriera sin que se
le diera el premio, porque toda su
obra fue muy destacada. Basta
mencionar solo ‘La pérgola de las
flores’ para el tenor de lo que es-
tamos hablando”.

Y agrega: “Mi posición, es que
así como en otras artes, el premio
debería ser alternado, un año a la
música selecta, y el otro a los culto-
res y divulgadores de la música
popular, así podríamos haber re-
conocido a tanta gente valiosa, co-
mo Patricio Manns, por ejemplo”. 

Valentín Trujillo:
“Si me quieren hacer trotar,
no cuenten conmigo”

JOSÉ VÁSQUEZ

El reconocido pianista habla de cómo ve la vida a sus
92 años y de la celebración de su Premio Nacional de
Artes Musicales que realizará con un concierto en el
Teatro Nescafé de las Artes.

El concierto, titulado “¡Gracias!”, se realizará el 15 de junio y tendrá en voces a Amaya
Forch y Consuelo Schuster.
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las giras con Don Roberto Parra, de có-
mo se montó ‘El desquite’. O sea, es un
libro entretenido para todo el mundo
que quiera conocer del teatro, cómo se
hace, cómo se vive y cómo era Andrés”,
acota el actor, que este fin de semana

protagoniza las últimas fun-
ciones de “Carrera” en el
Teatro Finis Terrae.

Para Vila, escribir y hablar
sobre Andrés Pérez no sola-
mente tiene un valor históri-
co, sino que también sirve
para entender que su legado
sigue vivo. “Fue un ilumina-
do del teatro, que hizo obras
que cambiaron la historia de
Chile y que dejaron mucha
enseñanza. Todavía hay
compañías que rescatan to-
do lo que hizo Andrés con el
teatro callejero, como La Pa-

togallina, La Patriótico Interesante”, va-
lora y agrega: “Andrés fue un gestor cul-
tural que siempre peleó por crear espa-
cios culturales populares”.

El actor, director y docente Sebastián
Vila trabajó durante la gran mayoría de
la década de los 90 con Andrés Pérez,
llegando a protagonizar “La Negra Es-
ter” y “La consagración de la
pobreza”. Desde entonces,
siempre compartió con sus
colegas los aprendizajes que
le dejó su colaboración con
uno de los creadores teatra-
les más importantes del
país, por lo que en la pande-
mia decidió que era buen
momento para plasmar esa
experiencia en un libro. 

“Fue un tipo absoluta-
mente iluminado en el ám-
bito del teatro, muy sabio,
muy intuitivo, muy inteli-
gente y al mismo tiempo
muy trabajador. Era obsesivo, entonces
se trabajaban ocho horas diarias, uno al-
morzaba y comía allá, era como una for-
ma de vida. Era una persona muy gene-
rosa también, no tenía prejuicios. Por
ejemplo, yo interpreté el rol de Roberto
Parra en ‘La Negra Ester’ reemplazando
a Boris Quercia, habiendo ingresado re-
cién a la compañía. Yo tenía 23 años y
me dio el rol a mí, que no era nadie en la
compañía, porque había encontrado
que yo tenía las capacidades de hacer-
lo”, recuerda Vila sobre Pérez.

El libro se titula “Actuar con Andrés
Pérez. Memorias teatrales”, fue editado
recientemente por Cuneta y contará hoy
con un lanzamiento a las 15:00 en La Fe-
ria del Libro. En 2016, Vila ya publicó
“Testimonio de una enseñanza teatral”
(Editorial Finis Terrae), sobre sus estu-
dios en Buenos Aires con Juan Carlos
Gené, aunque en esta ocasión combinó
lo metodológico con aspectos biográfi-
cos y anecdóticos.

El texto está dividido en dos partes.
En la primera, Vila repasa su propia his-
toria con Pérez y sus aprendizajes traba-
jando con él. La segunda parte profun-
diza tanto en metodología como en
anécdotas, de la mano de entrevistas a
María Izquierdo, Willy Semler, Mariana
Muñoz y Horacio Videla, todos colabo-
radores cercanos de Pérez en distintas
épocas. “Willy Semler, por ejemplo,
cuenta detalles exquisitos de cómo se
montó ‘La Negra Ester’, de cómo eran

Libro aborda vida y
metodología de Andrés Pérez

RAIMUNDO FLORES S.

Escrito por el actor Sebastián Vila, quien trabajó
con el creador teatral, el texto será presentado
hoy en La Feria del Libro.

Su metodología de trabajo en torno a la im-
provisación y su forma de ver el teatro son
aspectos de Andrés Pérez que se destacan en
el texto.
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Sebastián Vila prota-
gonizó “La Negra Ester”.

ESPECTÁCULOS
SANTIAGO DE CHILE, SÁBADO 31 DE MAYO DE 2025

ción. “La Corte Suprema solo toma ca-
sos cuando hay una división entre los
tribunales inferiores en un asunto legal
importante. Usualmente no intervie-
nen para corregir una interpretación de
los hechos o la ley, a menos que haya un
tema legal de importancia nacional. Y
este es un caso que se basa mucho en
los hechos”, explica a “El Mercurio”,
agregando que desde que entró en
efecto esta convención, la Suprema so-
lo ha tomado “quizás cinco o seis ca-
sos” relacionados a ella.

Silberman agrega que si la Corte Su-
prema rechaza la petición, Swett no
podrá seguir insistiendo usando el
convenio de la Haya. Su opción, pos-
tula, sería solicitar un nuevo acuerdo
de custodia compartida en la corte de
Nueva York, donde actualmente resi-
den Bowe y su hijo.

Sin trabajo

Desde inicios de 2024 que la actriz
María Elena Swett no está en televisión.
El mediático juicio la ha hecho perder
prácticamente por completo sus fuentes
laborales. “Dime con quién andas”, la úl-
tima producción que protagonizó junto

al actor Cristián Riquelme, y que fue
emitida por Chilevisión, la grabó cuan-
do recién comenzaba el conflicto. El es-
cenario no parecía entonces tan oscuro y
ella pudo cumplir con sus compromisos.

“En ese momento ella no tenía idea
el proceso que se le venía encima”, dice
un actor que trabajó con ella en esa tele-
serie. “La Mane es muy profesional,
muy matea y, a pesar de todo, se dedicó
a trabajar aunque tuvo que pedir per-
misos puntuales para viajar”, agrega.

Luego de ese proyecto, Swett inclu-
so tuvo que instalarse algunos meses
en Nueva York para trabajar junto a
sus abogados en el caso, dejando de la-
do cualquier propuesta. Una de ellas
habría sido la de Mega que quiso vol-
ver a reunirla en una teleserie con Jor-
ge Zabaleta, su pareja televisiva desde
la teleserie de Canal 13 “Machos”, pe-
ro ni ella ni el conductor de “Socios
por el mundo” podían, por un tema de
tiempos, acceder a la propuesta. 

En lo que sí se les vio juntos fue en
una campaña publicitaria para un ban-
co donde explotaron la química que tie-
nen en pantalla. “Esa fue una excelente
oportunidad para ella, que debe costear
abogados sin tener, en este momento,
muchos recursos”, aporta otra fuente.

La actriz ha tenido durante el proce-
so el apoyo de su familia y amigos,
principalmente del actor Héctor Mo-
rales, quien también es padrino de su
hijo y fue testigo en el caso. Consulta-
do por “El Mercurio”, Morales señaló:
“Desde que participé en el juicio cual-
quier cosa que diga puede ser perjudi-
cial”, se excusó.

Han sido un par de años difíciles para
María Elena Swett, sumergida en una
batalla legal para recuperar a su hijo. El
niño viajó en diciembre de 2022 a pasar
las fiestas con su papá, el periodista esta-
dounidense John Bowe, quien en vez de
enviarlo de vuelta cuando debía a Chile,
en enero de 2023, solicitó su custodia a
la corte estadounidense en marzo de ese
año, la que le fue otorgada. Desde en-
tonces, la actriz ha sufrido dos reveses
legales, cuando en mayo de 2024 el Tri-
bunal de Distrito Sur de Nueva York de-
sestimó su petición de que el menor fue-
ra devuelto a Chile, decisión que fue rea-
firmada por la Segunda Corte de Apela-
ciones. Una de las cosas que primó fue la
objeción del niño a volver.

La semana pasada, Swett y su aboga-
do Richard Min jugaron una última car-
ta. Presentaron a la Corte Suprema de
Estados Unidos una solicitud para que
revise la decisión de los tribunales infe-
riores. En ella, argumentan que hubo
errores en la aplicación del Convenio de
La Haya sobre los Aspectos Civiles de la
Sustracción Internacional de Menores,
que es el recurso que Swett ha usado pa-
ra solicitar que su hijo sea devuelto a su
“residencia habitual”, que es Chile.

La Corte Suprema tiene hasta el 26 de
junio para decidir si toma el caso, pero
según la profesora Linda Silberman, ex-
perta en Derecho Internacional y de Fa-
milia y que, además, trabajó en la legis-
lación en torno al mencionado convenio
cuando Estados Unidos lo suscribió en
1981, es muy difícil que se acoja la peti-

El complejo escenario que
enfrenta María Elena Swett por

la custodia de su hijo
P. CERDA Y R. RAGLIANTI La actriz espera la

decisión de la Corte
Suprema de Estados
Unidos, alejada de

proyectos laborales en
el último año. 

La actriz
ha estado sin

trabajo en televi-
sión desde que
protagonizó la

teleserie “Dime
con quién andas” 
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Pamela Díaz confirma relación
con el senador Felipe Kast
La animadora reconoció el romance que
mantiene hace un tiempo con el congresista
en el pódcast “Di la verdad Rosa”, que con-
ducen Francisca García Huidobro e Ingrid
Cruz. “Lo estoy pasando bien, estoy en un
momento de mi vida en que estoy tranquila”,
aseguró la conductora de “Hay que decirlo”.
Agregó que quiere que su relación “pase más
piola”, para no mezclar el rol político de su
pareja con farándula, y comentó que el am-
biente laboral de Kast “no me gusta mucho,
no me siento cómoda”.

Fundación para la Confianza valora
fallo en caso Campos

La organización, que apoyó la causa de Raffae-
lla Di Girolamo en su acusación contra su expa-
drastro, el actor Cristián Campos, emitió un
comunicado en el que valoró la resolución del
34° Juzgado del Crimen de Santiago, que si
bien sobreseyó al acusado por prescripción,
determinó que sí hubo abusos deshonestos.
“Expresamos nuestra profunda solidaridad con
Raffaella”, señaló y aseguró que el resultado
“abre camino para que muchas otras víctimas
puedan hablar”. En tanto, Campos, quien acusó
que el fallo tiene un “sustento más ideológico
que jurídico”, confirmó que apelará en una
declaración emitida el jueves en la noche.
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Taylor Swift recupera el control
sobre su música
La cantante estuvo al centro de la noticia
en 2019, cuando perdió los derechos
sobre los temas de sus seis primeros
discos luego de que su antigua discográ-
fica, Big Machine, se los vendió al pro-
ductor Scooter Braun. Eso incluso la
motivó a regrabar todas esas canciones
en nuevas versiones, lo que vino con sus
propios réditos económicos. Pero ahora,
Swift contó a través de su sitio web que
pudo comprar sus másters, que habían
sido nuevamente vendidos a la firma de
inversiones Shamrock Capital, por lo que
ahora controla su catálogo completo.
“Casi dejé de pensar que podía pasar,
tras 20 años de que me tentaran con la
idea y después me la quitaran. Eso ya
quedó en el pasado”, dijo.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

31/05/2025
  $3.336.612
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      16,22%

Sección:
Frecuencia:

CONTRAPORTADA
0

Pág: 16


